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ПРямая Речь 

Прощание с Финляндией  
В Прошлом годУ Были Закрыты Все наЗемные ПогранПереходы междУ россией  
и Финляндией. решения о Прекращении раБоты Пограничных ПУнктоВ 
Принимались ПостеПенно, сначала на дВе недели с ПраВом Продления.  
их В ПраВительстВе Финляндии мотиВироВали желанием Пресечь реЗкий  
наПлыВ БеженцеВ иЗ БлижнеВосточных и аФриканских стран с российской 
территории. В хельсинки Посчитали, что УВеличение очередей на Пограничных 
контрольно-ПроПУскных ПУнктах органиЗоВано россией как «гиБридная 
оПерация» В отместкУ За ВстУПление Финляндии В нато. полина пучкова

пограничный конфликт начался в середине ноября. 
тогда премьер-министр Финляндии петтери орпо 
объявил о закрытии части кпп в ночь на 18  ноября 
на юго-востоке страны: торфяновка  — ваалимаа, 
вяртсиля — ниирала, Светогорск — иматра и Брус-
ничное  — нуйямаа. С  19  ноября к списку закрытых 
погранпунктов присоединился пятый — люття-варти-
ус. а уже 22 ноября в Хельсинки заявили о закрытии с 
25 ноября и всех оставшихся кпп на границе с росси-
ей, кроме одного: самого северного, расположенного 
за полярным кругом райа-йоосеппи  — лотта, кото-
рый никогда не отличался высоким трафиком. однако 
и он простоял открытым недолго: 28 ноября финские 
власти объявили о его закрытии 30 ноября.

в качестве причины кабинет министров Фин-
ляндии назвал большой приток мигрантов. За пер-
вую половину ноября, когда принимались решения 
о закрытии границ, в Финляндию прибыло более 
900 просителей убежища из стран Ближнего востока 
и африки, следует из данных финской пограничной 
службы. в  Хельсинки посчитали, что наплыву бе-
женцев сопутствовала Москва: российские власти 
якобы помогали просителям убежища добираться до 
границы, а пограничники по эту сторону допускали в 
Финляндию людей без действующей визы. петтери 
орпо назвал эти действия «гибридной операцией» 
россии, а президент Саули ниинистё заявил, что 

это «месть кремля» за вступление страны в нато. 
в декабре финские власти заявили, что государство 
возобновит работу двух наземных погранпунктов 
на месяц — с 14  декабря по 14  января. речь идет 
о кпп ваалимаа  — торфяновка, расположенном в 
ленинградской области в 60  км от выборга, и нии-
рала — вяртсиля, находящемся в карелии, в 50 км 
от Сортавалы. при этом ранее введенные ограниче-
ния на это время оставались действующими. в Мвд 
Финляндии считают, что «угроза не миновала», а в 
россии «вероятно, осталось значительное количе-
ство потенциальных мигрантов». однако открытие 
границы назвали проверкой: не возникнет ли вновь 
наплыв мигрантов из третьих стран.

«изменение в лучшую сторону не может быть про-
верено без снятия ограничений. поэтому мы созна-
тельно и осмотрительно открываем два пункта про-
пуска на границе. но в то же время мы поддерживаем 
высокий уровень готовности к новым ограничениям. 
Финляндия заботится о своей национальной безопас-
ности»,— заявил глава правительства Финляндии.

позиция Хельсинки откликнулась у других стран, 
граничащих с россией. первыми о возможности за-
крыть границу заявили в Эстонии. Министр обороны 
Ханно певкур согласился с утверждением, что рост 
числа мигрантов был частью «полностью организо-
ванной государством (россией.— BG) операции». 

впрочем, таллин не стал принимать меры, подобные 
финским. глава эстонского Мвд лаури ляэнеметс в 
разговорах со СМи говорил, что верит в миграцион-
ное давление со стороны россии, но оно необязатель-
но перекинется на кпп других стран. однако, отмеча-
ет глава погранохраны Эстонии ева калмус, граница 
может быть закрыта «в любой момент», а эстонцы, 
находящиеся в россии, «могут оказаться в тупике».

подобную позицию выразили и в литве с норве-
гией. Страны не исключают, что финский сценарий 
возможен в дальнейшем, но пока собственные гра-
ницы с россией не закрывают. при этом в странах 
прошли приготовления на случай закрытия погран-
пунктов.

премьер соседней Швеции ульф кристерссон 
на конференции со своим финским коллегой орпо в 
Хельсинки в конце ноября заявил, что обязательно под-
держит соседей и поможет усилить охрану кпп, если 
такая необходимость появится. польша же, по словам 
главы Бюро национальной безопасности яцека Сиверы, 
20–21  ноября договорилась с финским президентом 
о помощи в охране границы с россией. интересно, что 
господин ниинистё отрицает, что на той встрече обсуж-
дались подобные вопросы. 29 ноября яцек Сивера сооб-
щил, что страна направит группу военных в Финляндию.

реакция Москвы на закрытие границ с Финлян-
дией оказалась предсказуемо негативной. пресс-

секретарь президента рФ дмитрий песков назвал 
меры избыточными и добавил, что «никто и ничто 
Финляндии не угрожает». официальный предста-
витель Мид рФ Мария Захарова же посчитала, что 
своим решением в Хельсинки испортили отношения 
с Москвой и усложнили жизнь собственным гражда-
нам (в Финляндии зарегистрировано около 33  тыс. 
обладателей российского или двойного граждан-
ства). Спикер госдумы вячеслав володин в конце 
ноября также назвал решение властей Финляндии 
«наказанием прежде всего финских граждан».

25  ноября в Хельсинки и тампере прошли акции 
протеста, однако они оказались немногочисленными: 
на каждую пришло не более 100 человек, утверж-
дали местные СМи. в  оон сочли полное закрытие 
границы противоречащим положениям международ-
ного права, а исполнительный директор Финского 
консультационного центра для беженцев пиа линд-
форс предположила, что эти меры могут заставить 
просителей убежища пересекать границу незаконно 
и подвергать свою жизнь опасности. 

в январе Министерство внутренних дел продлило 
закрытие контрольно-пропускных пунктов на границе 
с россией еще на месяц, до 11  февраля 2024 года. 
в  Финляндии допускают, что граница может быть 
вновь открыта, если страна не будет чувствовать 
давления. n

16 ➔ владИмИР ПИнаев,  
генеральный директор CORE.XP:
— 2023 год стал рекордным в плане спроса на ком-
мерческую недвижимость. Стал он рекордным для 
ряда консалтинговых компаний, в том числе и для 
CORE.XP. таким образом, основной задачей будет 
сохранить такой темп и в 2024 году. Мы ожидаем 
большей востребованности профессиональных кон-
салтинговых услуг в развивающихся сегментах недви-
жимости и расширения географии рынка консалтинга. 
речь о таких сегментах, как розничные продажи в 
офисах, light industrial, центры обработки данных, ак-
тивно растущие рынки Снг.

дмИтРИЙ Гачко,  
основатель Гк ITGLOBAL.COM: 
— 2023 год для IT-отрасли стал годом восстанов-
ления стабильности. наметившийся ранее тренд 
на импортозамещение расправил крылья, бизнес 
осознал неизбежность перехода на отечественные 
решения. За последние несколько лет уже появились 
отечественные разработки, которые превосходят за-
падные аналоги. качество продуктов постоянно рас-
тет, как и потребность в кадрах, растут инвестиции 
в российское по. Фактом, подтверждающим тренд, 
является возвращение уехавших специалистов в 
россию: почти каждый пятый IT-специалист, уехав-
ший из россии с начала 2023 года, вернулся в стра-
ну. а основным событием или явлением 2023 года я 
бы назвал ии: в 2024 уже любому третьекласснику 
ясно, что искусственный интеллект — это новый 

интернет. и не заниматься им сегодня — значит не 
думать о завтра.

дмИтРИЙ РыПалев,  
основатель сети пансионатов «теплые беседы»: 
— главным событием 2023 года можно считать повы-
шение ключевой ставки: на фоне падения бизнес-актив-
ности снижаются реальные доходы населения, что, в 
свою очередь, отрицательно влияет на потребительское 
настроение. уже можно заметить, что спрос на патро-
нажные услуги снизился на 3–5%. также были случаи, 
когда люди были вынуждены отказаться от размещения 
родственников в пансионатах из-за потери привычного 
дохода. 

андРеЙ ШИШкИн,  
управляющий директор  
ук «Инфратех концессии»:
— Эффективный год с точки зрения совершенствования 
законодательства по строительству социальных объектов 
на основе государственно-частного партнерства. С 1 ок-
тября 2023 года вступил в силу федеральный закон от 
10.07.2023 № 296-ФЗ, вносящий комплексные измене-
ния в регулирование государственно-частного партнер-
ства и концессионных соглашений. принятые изменения 
являются качественным дополнением правовой основы 
гчп. в целом работа стала понятнее и прозрачнее. также 
приняты поправки в 115-ФЗ от 10.07.2023 «о концесси-
онных соглашениях» и 224-ФЗ от 13.07.2015 «о государ-
ственно-частном партнерстве», регулирующие отноше-
ния сторон концессионного соглашения и направленные 

на развитие субъектов рФ и привлечение инвестиций в 
экономику страны. Благодаря законодательным новше-
ствам достаточно последовательно и эффективно пропи-
саны все механизмы взаимодействия и ответственность 
сторон, учтены все риски частных инвесторов. 

макСИм СыРомахо,  
первый заместитель генерального директора 
компании «РтС-тендер»:
— главное событие на рынке закупок — введение струк-
турированного описания объекта закупки. Это новая веха 
в развитии цифровизации государственных и муници-
пальных закупок. новшество повышает дисциплину за-
казчиков и участников при осуществлении закупок и за-
ключении контрактов, сокращает вероятность появления 
ошибок, повышает прозрачность закупок. рынок закупок 
весьма объемен: только по 44-ФЗ объем нМЦ составил 
10,6 трлн рублей в 2023 году. и структурированное опи-
сание объекта закупки помогает использовать эти фи-
нансовые средства с наибольшей эффективностью.

анатолИЙ вожом,  
заместитель председателя правления  
Пао «РосдорБанк»: 
— в банковской сфере главным событием 2023 года 
стал переход к ужесточению денежно-кредитной полити-
ки. начиная с сентября 2023 года Банк россии планомер-
но повышал ключевую ставку. С минимальных значений 
прошлого года в 8,5% к середине декабря совокупно 
ставка выросла на 7,5% и составила 16% годовых. Борь-
ба с инфляцией и  главным образом  с инфляционными 

ожиданиями  вынудила Банк россии действовать  реши-
тельно. возросшая стоимость заимствований, безуслов-
но, повлияла на поведение бизнеса и объемы кредитова-
ния: осторожность и взвешенный подход к реализации 
планов на развитие продемонстрировал сегмент корпо-
ративного кредитования. обострилась проблема рынка 
ипотечного кредитования, на которую Банк россии мно-
гократно указывал в течение года. а бенефициарами от 
повышения ключевой ставки можно назвать вкладчиков: 
при таком уровне процентов по депозитам вопрос о про-
чих инвестициях выглядит неуместным.

ПетР казоРИн,  
генеральный директор мебельной группы 
«дятьково»:
— череда повышений ключевой ставки стала одним из 
определяющих факторов в 2023 году: ее рост в два раза 
менее чем за полгода ощутили на себе и потребители, 
и бизнес. крупные компании и холдинги имеют финан-
совые резервы и могут позволить кредиты на более вы-
годных условиях, что мы и сделали в первой половине 
года, предвидя изменения. для игроков поменьше это 
было ударом и вынудило их повышать цены на товары. 
покупатели из-за резких перемен заняли выжидающую 
позицию: мебели они предпочли выгодные депозиты. 
Сказалась и доступность ипотеки и потребкредитов. 
особенно это отразилось на распродаже в «черную пят-
ницу», которая прошла после повышения ключевой став-
ки до 15%. в новый год мы вошли готовыми к разным 
сценариям, но с надеждой на учет интересов бизнеса 
регулятором. ➔ 20

желеЗный ЗанаВес


